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Большая и дружная студенческая юридическая семья 

 

20 мая 1993 года день рождения юридического факультета. Тогда, 30 лет 

назад, он был структурным подразделением университетского профиля в 

составе пединститута. 

Именно этот факультет положил начало классическому университету, 

ведь еще по проекту Ломоносова в университете должно было быть 

3 факультета – философский, медицинский и, конечно, юридический. 

Открытие юридического факультета стало знаковым событием для всей 

Белгородской области. С одной стороны, в те сложные года просматривалась 

явная нехватка новых юридических кадров, а с другой – удаленность 

юридических ВУЗов не позволяла эти кадры пополнять, т.к. многие родители 

просто боялись отправлять своих детей получать образование в другие 

регионы. Да и сложность процедуры поступления в ограниченное количество 

ВУЗов препятствовала увеличению числа специалистов с высшим 

юридическим образованием. 

Основание и развитие Юридического факультета в то непростое для 

страны время потребовало от его создателей много сил и времени, особенно в 

плане подбора преподавательского состава. 

Сейчас мы с благодарностью вспоминаем тех людей, которые несмотря 

на все сложности экономического, политического, личностного характера, 

рискнули и создали Юридический факультет, преобразованный 1 марта 

2013 года в Юридический институт Белгородского государственного 

национального исследовательского университета: профессор Анна 



Максимовна Рабец, доцент Сергей Иванович Власенко, профессор Евгений 

Владимирович Богданов, доцент Николай Иванович Архипцев, профессор 

Владимир Петрович Касаткин, доцент Евгений Вячеславович Новиков, и 

конечно же всеми любимый первый декан факультета - Геннадий 

Александрович Борисов – опытный организатор учебной работы, талантливый 

педагог. 

В тот момент действовала только одна кафедра теории и истории 

государства и права. Укомплектование кафедр кадрами шло постепенно, как и 

рост их количества. Руководство института и факультета принимало все меры 

к более быстрому и полному укомплектованию кадрами юридического 

факультета. Небольшая численность профессорско-преподавательского 

состава для студентов не была большой проблемой. Все были одной большой 

сплоченной семьей. Преподаватели относились к студентам с теплотой и 

уважением, а студенты отвечали им взаимностью. 

Деканат юридического факультета, и лично Геннадий Александрович, к 

подбору преподавательского состава всегда относились очень трепетно. 

Особенно приятно, что в числе преподавателей оказались и мы, выпускники 

первых наборов Юридического факультета. Работать бок о бок со своими 

учителями казалось для нас чем-то необыкновенным. А они продолжали нам 

помогать, учить, наставлять. Но уже другому. Правильно преподносить 

материал, правильно общаться со студентами, непредвзято принимать зачеты 

и экзамены. Владимир Кузьмич Дуюнов – первый заведующий кафедры 

уголовного права и процесса – был не только великолепным преподавателем, 

но и прекрасным наставником. 

Нельзя не упомянуть и о студентах того времени. Первый набор на 

юридический факультет состоялся в год открытия. Тогда было зачислено 

порядка 60 человек. В основном это были студенты, нацеленные на результат: 

они упорно шли к своей цели, многие имели за спиной опыт работы в какой-

либо сфере, либо образование определенного уровня, и в юридическую 

профессию пришли осознанно.  



К 1994 году престиж Юридического факультета резко вырос, конкурс 

среди абитуриентов увеличился в несколько раз. Даже среди медалистов шли 

нешуточные соревнования. И хотя наш курс был уже численностью около 

100 человек, оказаться в их числе было большой честью. 

Мы с огромной радостью и гордостью вливались в студенческую семью 

Юридического факультета. Тогда мы не знали, с какими замечательными 

людьми, настоящими профессионалами своего дела, нам придется 

познакомиться, а память о них и знания, которыми они не жалея делились с 

нами, останется на всю жизнь. И уже будучи взрослыми, состоявшими 

людьми, мы будем постоянно вспоминать те прекрасные годы, проведенные в 

стенах Юридического факультета. 

Сейчас, когда я рассказываю своим ученикам, что в университетской 

библиотеке было всего 2 учебника по «Теории государства и права», а для 

того, чтобы написать реферат или курсовую работу нужно было по многу дней 

проводить в библиотеках города, это вызывает удивленные взгляды и 

возгласы. А тогда в далеком 1994 году для нас это было нормой. Нас не пугало 

отсутствие интернета (о существовании которого мы знали понаслышке), нас 

не пугало отсутствие книг и журналов по изучаемым дисциплинам, мы с 

трепетом и жадностью ловили каждое слово наших преподавателей, мы 

мыслили, искали. 

При каждой встрече со студенческими друзьями мы всегда вспоминаем 

нашу 102 аудиторию, в которой случались самые интересные и курьезные 

случаи. Это была одна из двух лекционных аудиторий, отведенных нашему 

факультету. Располагалась она на 1 этаже корпуса №1 по ул. Студенческой. 

Сама аудитория была в довольно плачевном состоянии. Но кто обращал 

внимание на выбитые дощечки паркета, когда разложив на столе свой черный 

чемодан, усевшись на край того же стола вещал красавец Потемкин Игорь 

Юрьевич, или раскрывал все тонкости процессуальной деятельности мудрый 

Шумилин Сергей Федорович, покорявший наши сердца не только своим 

красноречием, но и профессиональным опытом?  



Это была замечательная аудитория. Только она знает, сколько занятий 

пропустили студенты. В этой аудитории были большие колонны. И если 

преподаватель на экзамене говорил о том, что студент пропустил ту или иную 

пару, можно было смело отвечать: «Я за колонной сидел!..». Правда такие 

пропуски занятий были у нас нечастыми. Ведь каждый пропуск оборачивался 

огромным пробелом в знаниях, которые нечем было восполнить. Каждый 

преподаватель был не только высококвалифицированным специалистом и 

одаренным ученым, но замечательным человеком, вкладывающим в обучение 

студентов часть самого себя.  

Основу юридического образования всегда составляло дневное 

отделение. Обучаясь на очной форме, я смутно представляла себе все 

сложности и тонкости заочного обучения. Но судьба распорядилась так, что в 

2000 году мне пришлось возглавить заочное отделение Юридического 

факультета. Многие обучающиеся заочной формы были вдвое старше меня, 

занимали высокие должности в органах государственной власти, местного 

самоуправления, правоохранительной сфере. Моими верными помощниками 

и соратниками на долгие годы стали Светлана Станиславовна Васильева, 

Марина Александровна Бегоутова и Инна Геннадиевна Виноградова – 

методисты заочной формы. 

Сейчас юридический институт процветает. В нем сложился устойчивый 

коллектив единомышленников, которые не только не высоком уровне 

обеспечивают организацию учебного процесса, но и обогащают юридическую 

науку новыми открытиями и достижениями. В институте прекрасная 

материальная база, открывающая студентам новые возможности для развития 

и образования. Развивается система дополнительного образования, 

повышающая конкурентоспособность наших выпускников на рынке труда. 

 

 
 

 


